

# EL ISLEÑO

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

ADMINISTRACIÓN: QUINT, 19

TELÉFONO NÚMERO 23

Año XXXIX

Palma de Mallorca viernes 2 de Agosto de 1895

Núm. 12535

## CUBA

La suscripción que para formar y sostener la *Guerrilla del Comercio* de la Habana en el arma de caballería se está llevando a cabo, el día 8 del pasado alcanzaba la cifra de 100,000 pesas oro.

### El machete

Tanto se viene hablando del machete desde que empezó la actual campaña en Cuba, encareciendo sus ventajas como arma de combate, que Moján Balmi, inteligente colaborador de *El Correo Militar*, ha creído oportuno examinar el asunto, haciéndolo con singular acierto y maestría.

Estudiando los tres modelos más usuales de este arma: el *calabozo* (que es el más corto), el de *chapeo* y el llamado de *media cinta*, deduce lógicamente, empleando al efecto argumentos de gran valor, que tanto en el combate individual como en el colectivo, ya a pie, ya a caballo, es inferior el machete al fusil con bayoneta y al sable de nuestra caballería.

El machete de *chapeo*, poco más corto que un sable, tiene todos los defectos posibles a cambio solo de una buena cuchillada, tanto más fácil de parar, cuanto que no puede ser muy rápida por el peso del arma y su desequilibrio. El *calabozo* no se usa como arma de guerra, porque siendo su hoja muy parecida a la de una faja grande del tamaño de nuestros antiguos machetes de gastadores y semejante al *bolo* de los malayos, solo es de utilidad incuestionable para la corta de árboles y en los trabajos del monte.

En cuanto al machete de *media cinta*, su hoja es más estrecha que la de los sables de nuestra caballería y más larga, recta y punta en bisel. Es pesado, y su excesiva longitud y lo separado que se halla de la mano el centro de gravedad, lo hacen más pesado todavía. Preferible, sin embargo, al machete de *chapeo*, es por esto el más usado por las partidas insurrectas.

Moján-Balmi termina su estudio, luego de afirmar lo que antes hemos indicado, de la siguiente manera:

«Los hechos, con su lógica indestructible sancionan cuanto he expuesto. Ni en la campaña anterior ni ahora, esos famosos macheteros han podido romper en combate personal ni colectivo a nuestra infantería cuando la han hallado apercebida; lo mismo si han sido cuadros de batallón, como en Naranja, que de compañía, como recientemente en Dos Ríos. Tampoco con nuestros jinetes han sido más afortunados. Colón en las Guásimas y Cortés en Dos Ríos, han probado la supremacía del noble.»

«En una dispersión, en una sorpresa, sus efectos son terribles; allí no hay combates, es degüello verdadero. La cuchillada del sable pone fuera de combate un hombre, rara vez lo mata; la del machete, por casualidad, lo deja con vida. Pero esto no probará en suma su bondad como arma de combate, sino como cuchilla de carnicero.»

«Podrá objetarse—añade—por los montunos que su uso en Cuba es indispensable; que un hombre a caballo, machete en mano se abre paso por el monte, cuya manigua y bejucos corta rápidamente, es cierto; pero el sable, convenientemente afilado, puede

servir lo mismo, sin perder las buenas condiciones como arma.

Algunos machetes y un par de hachas por escudrón facilitan los trabajos de campamento.»

### Recompensas

A propuesta del capitán general de la isla de Cuba se ha concedido al sargento del regimiento infantería de Cuba Antonio Gila-Garzón el empleo de segundo-teniente de la escala de reserva retribuida por su brillante comportamiento en la defensa del poblado de Dos Caminos.

### Estado de fuerzas

Cuando acaban de llegar los diez batallones (faltan solo tres), el ejército de Cuba se compondrá aproximadamente de las fuerzas siguientes:

Infantería.—Regimientos de Alfonso XII, María Cristina, Simancas, Cuba, Habana, Tarragona e Isabel la Católica; batallones de cazadores de Cádiz, Valladolid y Colón; batallones peninsulares de Bailén, Unión, Alcántara, Talavera, Chiclana, Baza, San Quintín, Vergara y Antequera.

Batallones provisionales números 1 y 2. Batallones expedicionarios de los regimientos de San Fernando, Baleares, Extremadura, Borbón, Guadalupe, Aragón, Gerona, América, Andalucía y Zamora.

Guerrilla de Tejada, tres compañías. Guerrilla de marina. Guerrillas de infantería, 33 compañías. Escuadras de Santa Catalina, tres compañías.

Total: 42 batallones y 15 compañías sueltas.

Caballería.—Regimientos de Hernán Cortés y Pizarro; escuadrones expedicionarios de Lusitania, Numancia, Villarobledo, Teatón, Alfonso XII, Talavera, Pavia, Príncipe, Villaviciosa y España.

Total: 18 escuadrones. Artillería.—Un batallón de plaza y una batería de montaña.

Ingenieros, un batallón mixto. Guardia civil, 26 compañías de infantería y 13 escuadrones.

Orden público, un batallón. El total general de unidades orgánicas resulta: 45 batallones, 41 compañías, una batería y 31 escuadrones.

### Un Colón en Cuba

El hijo del marqués de Barboles, D. Cristóbal Colón, se encuentra en Cuba como segundo teniente del batallón Peninsular número 2, siendo de notar que en la defensa de una isla que debe España al ilustre descubridor de la América se halla representado este por un descendiente suyo de igual nombre y apellido.

### Los filibusteros

Va resultando que uno tras otro van siendo varios los periódicos de París que defienden la causa de los filibusteros cubanos, tal vez por dar noticias de sensación ó por otros motivos más interesados.

Más le ha tocado el turno al *Figaro*, que publica una interview celebrada con un cubano separatista, quien ha manifestado al indicado periódico que hay en el campo de la isla 20,000 insurrectos armados y cuyo contingente se duplicará en breve.

Añade que es imposible que España pueda resistir un gasto de medio millón de pesetas diario que le cuesta la guerra.

Conviene observar que estas mismas de-

claraciones las hizo ya el cabecilla Céspedes hace algunos meses, y son las mismas que vienen repitiendo todos los separatistas que aquí residen y son entrevistados.

### Nuevo sorteo.—Sargentos

Dentro de pocos días se procederá en el ministerio de la Guerra, al sorteo de cien capitanes de infantería que irán a Cuba en la primera expedición de fuerzas para dicha isla.

Los sargentos ascendidos a oficiales de reserva, cubrirán las bajas de los batallones expedicionarios.

Varios sargentos del cuerpo de carabineros han presentado instancias al señor ministro de la Guerra en solicitud de que puedan marchar a Cuba en las mismas condiciones que sus demás compañeros del ejército.

Tanto dichos sargentos como los demás de la guardia civil que se encuentra en el mismo caso, hallanse dispuestos a agotar cuantos medios legales estén a su alcance hasta conseguir que se les conceda lo que a sus otros compañeros.

### Ofrecimiento

El general Azcárraga ha recibido un telegrama de los penados de Cartagena ofreciéndose para ir como voluntarios a Cuba.

### Cabecillas muertas

Desde que se inició el movimiento revolucionario, en 24 de Febrero, hasta el 11 de Julio, han muerto los siguientes cabecillas:

Guillermo Moncada (a) *Guillermón*, de muerte natural, en el «Mucará.»

Fior Cróbet, titulado brigadier, muerto en Guantánamo por la columna del teniente coronel Bosch.

Aldid Duvergé, muerto en Guantánamo por la columna del teniente coronel Bosch.

Diego Estrada, titulado capitán ayudante de Joaquín Estrada, muerto en el «Portrero Solís» por la columna del general Garrich.

Francisco Varona Tornes (a) *Panchín*, titulado coronel, muerto por la guardia civil en el ataque de «San Miguel.»

José Martí, delegado del partido revolucionario, muerto en la acción de «Dos Ríos» por la columna del coronel Sandoval.

Polanco, titulado capitán ayudante de Rabi, muerto por la columna del teniente coronel Michelera.

Mariano Lora, muerto en Remanganguas por la columna del coronel Sandoval.

Terrero, titulado comandante, muerto en la acción del Cayo Largo por la guerrilla local de Manzanillo.

Amador Guerra, titulado coronel, muerto en la acción de Cayo Largo por la guerrilla local de Manzanillo.

Bellito, titulado coronel jefe de la escolta de Máximo Gómez muerto en Dos Ríos por la columna del coronel Sandoval.

Agustín Cevreco, titulado coronel, muerto en Guantánamo por las escuadras de Santa Catalina del Guaso.

Rafael Collas, titulado brigadier, muerto en la acción de San José por la columna del comandante don Santiago García Delgado.

Evaristo Lugo, titulado coronel, muerto en Guantánamo por la columna del coronel Copello.

Manuel García Ponce, titulado coronel,

muerto en la Tienda de Seborucul, cerca de Ceiba Mocha.

Crescencio Castillo, titulado capitán, muerto por la columna del coronel Canellas en Guantánamo.

Pequito Borrero, titulado brigadier, segundo de Máximo Gómez, muerto en el ataque del poblado de Aitragua.

### Todo va bien

Se dice que el general Martínez Campos ha teleografiado al Gobierno diciendo que las fuerzas que le envía superan a las que es inexacto que aquél haya pedido que se le adelante el envío de más dinero.

### Los que van a Cuba

El *Diario Oficial* del Ministerio de la Guerra ha publicado ya la organización de las fuerzas que van a Cuba.

Esta organización es minuciosa y extensa.

Los primeros batallones destinados a Cuba se formarán con los reservistas de 1891 y con los segundos batallones.

Las bajas que la organización de los primeros batallones produzca en los segundos se cubrirán con excedentes de cupo.

Se designan los veinte regimientos de Infantería, ocho batallones de Caballería, ocho de Artillería de plaza, dos regimientos de Montaña y tres regimientos de Zapadores-mineros, con cuyos primeros se constituirá el total de los refuerzos de 25,000 hombres destinados a Cuba.

### Bando íntimo

Desde la isla de Cuba nos han remitido copia de una orden general de las fuerzas insurrectas, cuya sola lectura demuestra qué clase de hombres se hallan al frente del movimiento insurreccional en Cuba, cuáles son sus fines y propósitos, de qué medios se valen y qué justificadas están cuantas medidas de rigor se adopten con los que simpatizan con los destructores de la isla de Cuba.

Dice así: *Cuartel general del Ejército libertador de Cuba en Nájara, a 1.º de Julio de 1895.*

A los hacendados y dueños de fincas ganaderas:—En armonía con los grandes intereses de la revolución para la independencia del país, y por lo que nos encontramos en armas:—Considerando que toda explotación de productos, cualquiera que ellos sean, sirven de ayuda y recurso al Gobierno que combatimos, este Cuartel general dispone, como disposición general para toda la isla, que queda terminantemente prohibido, en absoluto la introducción del fruto del comercio en las poblaciones ocupadas por el enemigo, así como carne y ganado en pie.—Las fincas azucareras quedarán paralizadas en su labor, y en la que intentare hacer la zafra a pesar de esta disposición, serán incendiadas sus cañas y demolidas sus fábricas.—Los individuos que atropellando esta disposición tratan de sacar lucro de la situación actual, demostrarán desde luego poco respeto a los fueros de la revolución redentora, y en su consecuencia, serán desde luego considerados como desafectos y tratados como traidores y juzgados como tales en caso de ser aprehendidos.—El general en jefe, Máximo Gómez.—Conforme.—Salvador Cisneros.

### Manifestación socialista

El sábado se verificó en Bruselas una gran manifestación socialista organizada contra la ley escolar por el partido libe-

## Archivo Municipal

### DICTAMEN

sobre

## VARONES ILUSTRES

(CONTINUACIÓN)

teón de los grandes hombres de Inglaterra. Pero el retrato de este balear ilustre vendrá a enriquecer los muros del Consistorio, puesto que venturosamente se conserva en la Galería. Mas que repetir esta imagen conviene hacer justicia a otros mallorquines ingratamente olvidados. El Sargento Mayor D. Vicente Mut, por ejemplo, autor de obras de matemáticas, y constructor de instrumentos delicadísimos destinados a la perfección del estudio de estas ciencias, por más que el renombre de historiador haya eclipsado sin razón la fama de sabio.

Los cinco medallones de la izquierda de la Presidencia deberían destinarse a conmemorar los nombres de los mallorquines que se han distinguido en la Pintura, la Música, la Poesía, la Historia y la Navegación.

Descartando el nombre de nuestro gran Mesquida por la misma razón que hemos expuesto para Tomás, Bauzá y Barceló, se agolpan a nuestra imaginación tantos ilustres profesores en ese arte que a daras penas hallaríamos pretexto para elegir al consumado paisajista Ferrnalia, si no creyéramos deber rendir tributo al pintor cuyo nombre aparece en los libros de

actas de los Jurados de Palma como el primero que inició la Galería de Varones Ilustres con que hoy nos enorgullecemos. En el Libro extraordinario de 1623 consta que los Jurados encargaron a D. Andrés Reus los retratos del Conquistador, recientemente restaurado con grande acierto por D. Antonio Ribas, y los de D. Jaime II, D. Sancho, D. Jaime III y el Infante D. Fernando Príncipe del Peloponeso. Al fundador del Museo Municipal no debemos escatimarle un puesto de honor en su propia obra.

Debo confesar que ha sido grande mi apuro al tener que escoger un nombre que representara la Música en esta Galería. Alaquer, Audren, Cuyás, Mercadal han compuesto óperas y farsas musicales que han obtenido la sanción del aplauso público: Valldemosa teorizó sobre este arte: Sancho y Lliteras han compuesto melodías que se hicieron populares: Bosch fué consumado constructor de órganos: Anlló, Florit, Tortell sintieron la inspiración religiosa. Pero para completar mi cuadro me hacía falta un músico mallorquín del siglo XVII: esta conveniencia ha sido la que ha inclinado la balanza a favor del cartujo Fray Benito Rosselló autor del *Antiphonarium*. A todos los demás que he citado debe el Excmo. Ayuntamiento declararlos Hijos Ilustres, y acordar que sus retratos vengán a enriquecer nuestro Museo, excepto D. Joaquín Sancho, respecto del que ya lo tiene declarado así V. E. Con esto, sin cometer injusticia con ninguno, no se altera la armonía del conjunto que he tenido que combinar tan penosamente.

Debo llamar la atención de V. E. sobre el

cuidado que he tenido de no mencionar ningún viviente, ni aún proponer a los que hace menos de medio siglo que murieron: sólo la posteridad tiene derecho de aquilatar imparcialmente el mérito de los hombres y hago esta observación ahora, porque en el ánimo de todos está que al buscar un literato eminente no necesitamos rebusar en el pasado ya que gozamos de dicha de contar en la actualidad con hombres que honran las letras españolas: dicha acrecentada con el placer de mirar llenos de vida a los que tan gloriosamente llevan aquellos nombres. Pero no ha de bastar nuestra admiración para que rompamos la norma a que creemos debernos sujetar. No se extrañe pues que hayamos ido a buscar un poeta del siglo XI, cuando tan celebrados escritores tenemos en el siglo XIX. Edris-el-Ibizi escritor islamita, natural de este reino: el primero de los poetas árabe-españoles después del tiernísimo Aben-Datrah.

También entre los historiadores hallaríamos nombres de celebridad indiscutible en nuestros contemporáneos; pero aun entre los que desgraciadamente ya no estrechan nuestras manos, ni nos ayudan con su consejo, consideramos demasiado recientes las muertes de Campaner y de Bover para pensar en nombres para nosotros tan queridos. Honre la Corporación su memoria declarándolos Hijos Ilustres, y haga justicia al primer Cronista y Archivero de la Ciudad D. Juan Binimelis, cuya Crónica manuscrita es el arsenal que ha servido para todos los historiadores de este Reino.

Al hablar de intrépidos navegantes que ha-

yan visto ensancharse los límites del mundo conocido ante la proa de sus naves, no podemos olvidar al discutido Jaime Ferrer. No hemos de negar los derechos de ciudadanía en este reino al celebrísimo nauta, pues no hemos visto ninguna prueba concluyente en este asunto. El Excmo. Ayuntamiento falló en favor de Mallorca al erigir una estatua a Jaime Ferrer en 1842 en la plaza de Atarazanas. De todos modos para evitar discusiones hubiéramos propuesto al general Barceló para este medallón, si no poseyéramos dos retratos de este intrépido marino; que figurarán decorosamente en el estrado.

En frente de la Presidencia a ambos lados del lienzo de pared en que están abiertas las dos grandes puertas de ingreso al Consistorio, puede V. E. colocar a un lado la representación del ejercicio de las armas, del sostén de las libertades civiles y políticas, de la defensa del suelo sagrado de la Patria; y en el otro extremo la caridad, la filantropía, el amor desinteresado al hombre, el deseo de ilustrarle y conducirlo por la vía del Progreso.

Después de la Religión son las Armas las que han dado más hijos preclaros a las Baleares. Las hazañas que parecen imaginadas por el autor de algún libro de caballería, que realizó en Grecia el Infante D. Fernando de Mallorca, a principios del siglo XIV, refléjanse en el septentrion de Europa al alborar el siglo XIX con los hechos de armas del Marqués de la Romana: la retirada del ejército español desde Dinamarca volando a través de Europa al socorro de la patria invadida por el Gran

(Continúa.)

ral, yendo al frente de los manifestantes M. Janson, y adhiriéndose á ella los socialistas.

Desde muy temprano los trenes y tranvías iban llenos de manifestantes procedentes de los pueblecillos cercanos. Sobre las sombreros lucían letreros que decían «¡Abajo la ley escolar! ¡Lucharemos por la libertad de enseñanza!

Numerosas fuerzas de policía se han puesto en movimiento para mantener el orden á todo trance.

Grandes masas de gente llenaban los alrededores de la Casa de Villa, sobresaliendo diferentes comisiones de sociedades que acudieron á la manifestación con músicas al frente.

No ha habido que lamentar ningún incidente desagradable. La lluvia que cayó en el momento preciso de la manifestación aplacó algo el entusiasmo de los manifestantes.

Se vendieron con profusión hojas impresas en las que se reclama contra el proyecto Schoollaert.

La manifestación, organizada en el boulevard del Norte y precedida de un piquete de policía, se dirigió á la estatua de la Libertad.

En la gran plaza y ante un gentío inmenso, M. Janson pronunció un entusiasta discurso, diciendo que el Gobierno no tendrá más remedio que acatar la voluntad del pueblo allí congregado.

Se calcula que entre socialistas y liberales han acudido á la manifestación unas 50.000 personas.

También han sido muchas las coronas que se han depositado al pie del monumento erigido á la memoria de los héroes de 1830.

La población ha recobrado su aspecto ordinario.

### Nuestros marinos en Plymouth

Son muy interesantes los siguientes párrafos de una carta escrita desde el citado puerto inglés por un compatriota nuestro:

«Tal vez lo más saliente de estos días haya sido los celebrados el 23, que verdaderamente tuvieron gran encanto por su diversidad y especialidad.

A medio día fueron á tierra con la música, tocando la popular marcha ó paso doble de *Cádiz*, y otras, alguna de ellas por cierto muy linda, escrita por el director de la banda de la escuadra, D. Ido, 250 entre marinos y clases de los buques, que, en unión de 150 ingleses, comieron en un magnífico salón; en el piso bajo de las notabilísimas Casas Consistoriales de Plymouth.

Perfectamente ornamentado y adornado el salón; en que todo está preparado para dar conciertos, hay en él un órgano, cuya historia desearía conocer, pues me inspira mucha curiosidad, sobre todo teniendo en cuenta que aquí nació Drake, el célebre corsario que tanto daño nos hizo y que ayudó a destruir los restos de la *Invencible*, si no estoy trascorrido.

El entusiasmo que reinaba en las calles, llenas literalmente de gente de todas condiciones; las banderas, gallardetes y banderolas de los edificios públicos y particulares; las carreras de la gente curiosa á más no poder, por ver el desfile; los apretones y empujones, que tanto disgustan cuando se agolpan las muchedumbres, todo esto de que suelo huir, me atraía sin duda más que á nada por la magia que encierra la fuerza militar, viva encarnación de la patria, con sus defectos y cualidades, mil veces más simpática y cierta que esa representación oficial creada para proteger nuestros intereses, y representa al país, y que en realidad huye de cuanto lo significa y dignifica, y solo es cómodo puesto de amigos y panlaguados.

Perdone usted, señor director, mis digresiones, pero cuando recuerdo que la primera vez que nuestra bandera flotó en las aguas de Kiel no merecimos la visita de ese señor embajador que la reservaría para mejor ocasión sin duda, que en Francia solo hemos recibido la visita del amable y simpático conde de Pradère, y en Inglaterra la hecha al escape por nuestro cónsul general Sr. Montejo, me afirmo más y más en mi creencia; los que representan á lo sumo á los conservadores y liberales en el poder, no representan á la patria, como la representamos nosotros que exponemos nuestras vidas y honras, nosotros que dejamos nuestras familias y hogares y que en todas ocasiones consumimos nuestras energías y pequeñas fortunas en realizar en todos terrenos la dignidad nacional.

Por la noche fuimos invitados por nuestro digno cónsul monsieur Bellamy á una comida en el Club, y excusado es decir que como en todas, bebimos por nuestra soberana (Q. D. G.) y por S. G. M. la Reina Victoria.

Apenas habíamos tomado café, acudimos por supuesto en coche, pues llovía á mares, á los salones de lady Lyons, donde su gracia había reunido la buena sociedad de la localidad, y se bailó hasta las tres de la mañana, y digo se bailó, porque los ilustres señores cuidaron muy mucho que todo el mundo lo hiciese, y para restaurar las fuerzas se sirvió un delicioso lunch.

En este baile tuvimos el gusto de bailar

con la bella y distinguida señora del doctor Vera y linda señorita de Martínez, que han venido en unión de los señores de López, acreditado comerciante español que vive hace treinta años en Londres, á visitarnos, almorzando á bordo y con verdadero empeño de llevarnos á Londres, y agasajarnos, lo que, por falta de tiempo, no es posible.

Indudablemente, estas fiestas y la comida dada por los oficiales de Marina, tuvieron verdadera originalidad y gran encanto.

Nada diré á usted del arsenal, ni del de Châtai. ¿A qué? La escuadra de reserva que sale en estos días á manobrar, es muy superior á cuanto podamos tener; solo en la limpieza de esta ría se van á gastar *medio millón de libras esterlinas este año*. ¿A qué hablar de nada de esto, si se enciende el ánimo cuando se recuerda tanta y tanta discusión habida en nuestro país para votar 250 millones de pesetas, escamotear de ellos 50 ó 60 para no darlos, consumir el resto en proteger sociedades mercantiles é intereses de campañario, y luego una interpelación para lucir sus dotes oratorias media docena de... oradores... y una comedia, llamada información, en que se informa de lo que no se entiende y adelante, se juega un poco con la honra de los demás, confiados en su prudencia, y al final, palabras, palabras y palabras.»

### Consejos de León XII

El Soberano Pontifice ha dirigido al episcopado belga una piadosa y notabilísima Carta Apostólica dándole instrucciones acerca de los importantísimos asuntos que en la actualidad son materia de controversia.

Condiése el Padre Santo de la división insólita de los católicos belgas, y tratando de la *Cuestión social* se explica Su Santidad en los siguientes términos:

«Así que á Nos parece oportunísimo que os reunáis para tratar estas cosas; y no solamente así nos lo parece, sino que os recomendamos lo llevéis á efecto en el más breve plazo posible. Una vez reunidos, podréis con más facilidad comunicaros vuestras impresiones, discutir el asunto en todos sus aspectos y buscar los medios más oportunos y eficaces para acertadamente resolverlo.

No debe, en efecto, esta cuestión social ser estudiada bajo uno de sus aspectos solamente. Ella dice relación á los bienes materiales; pero, sobre todo, íntimamente se relaciona con la Religión y con las costumbres, viniendo de este modo á ligarse también estrechamente con la legislación civil; por manera que contiene en sí cuanto se refiere á los deberes y á los derechos de todas las clases sociales.»

Dirigiéndose al cardenal Goossens, dice Su Santidad:

«Hay, sobre todo, que inclinarse reverentes ante los soberanos designios de Dios que, en la gran comunidad del género humano, quiso que existiera desigualdad entre las diversas clases sociales, y al propio tiempo una especie de igualdad nacida de su común colaboración y de su afectuosa armonía. Así que los obreros deben ser respetuosos y fieles para con sus patronos; y éstos no deben olvidar la obligación que les incumbe de ejercer con aquéllos un patronato previsor, justo y bondadoso.»

El Padre común de los fieles expresa, en su piadosa y cristiana encíclica, la siguiente saludable máxima:

«Como quiera que la gravedad del mal que Nos ahora venimos deplorando es de tal naturaleza que no admite y dilación acudir á su pronto remedio, y Nos juzgamos que este remedio principalmente consiste en conseguir la pacificación de los espíritus, es Nuestra voluntad, Venerables Hermanos, que en Nuestro nombre exhortéis á los católicos á que se abstengan de toda controversia y de toda discusión acerca de estos asuntos, lo mismo en discursos que en las columnas de los periódicos, y con mucha mayor razón de lanzarse mutuos reproches é injurias, así como de poner en tela de juicio las decisiones de las autoridades legítimas.»

### Argelia por los turcos

Argelia está á punto de caer otra vez en poder de los turcos que han emprendido su reconquista enviando un cuerpo de ejército de 4.000 hombres para arrojar á los franceses de aquella región.

He aquí las últimas noticias que recibimos del teatro de la guerra, gracias al periódico argelino la *Kabylie*, que cuida este asunto con mucha diligencia.

«El cuerpo de ejército de 4.000 turcos desembarcó en Argel hace cosa de quince días á pesar de la gran resistencia que le opusieron los franceses, los cuales han sido heridos en todas partes donde presentaron combate, viéndose obligados á emprender la huida.

Entre los indígenas reina gran pánico por el temor al castigo que ha decretado contra ellos el Sultán de Turquía para vengarse de la abyección que han mostrado sufriendo durante tanto tiempo el yugo francés.

Los 4.000 soldados turcos halláanse en las cercanías de Beni Mansour y dispónense á apoderarse de Buja. A este cuerpo de ejército se unirá muy pronto otro de 4.000 turcos más, para destruir así más fácilmente todo resto de poder de los franceses. Este nuevo cuerpo de ejército saldrá un día de estos de Constantinopla para Argel.»

Nosotros, y con nosotros los franceses, no sabemos nada de esa reconquista. Indudablemente esto debe reconocer por causa la falta de comunicaciones, pues no de otro modo se explica el caso. Gracias á la *Kabylie* sabemos lo que ocurre allá en Argelia, que á estas horas se encuentra otra vez en poder del valiente y temido señor de Stambul.

### La armada francesa

Telegrafian desde París que es indecible la irritación que en el espíritu público han producido los últimos accidentes marítimos.

Desde la varadura del *Massena*, la opinión y la prensa han abandonado todo otro asunto para fijar la vista en el estado de la Marina francesa, ó de su administración, mejor dicho.

*L'Eclair* ha publicado un artículo veheméntísimo, reclamando que sean sometidas á la ley y á la formalidad las vanidades de la burocracia naval, indócil al Gobierno naval, indócil al Gobierno y á la opinión, y peligrosa algún día para la patria.»

*La Petite République* pide el castigo de los ladrones y asesinos (textual) que suministran material malo á la Marina, comprometiendo las vidas de las tripulaciones y el honor nacional.

La misma idea, con otros tonos, se refleja en toda la prensa de París y de los departamentos.

### Noticias

Telegramas de París dan cuenta de una catástrofe ocurrida en el circo ecuestre de Clairy.

Un espantoso ciclón hundi6 el edificio en ocasión de estarse verificando la representación, siendo considerable el número de muertos y heridos.

Ha fallecido en Madrid D. José María Loredó y López Cepero.

Habia nacido en Puerto Rico cuando aún no había sido abolida la esclavitud; en su casa; en vida de su padre, había buen número de esclavos, que él declaró libres en cuanto entró en posesión de la herencia paterna, sin que ley alguna, sino es la de su bondad, se lo impusiera.

En los mismos días en que el Gobierno marroquí ofrece al Gobierno de Holanda castigar á los piratas de las Kábilas de Bocoja, autores de los asesinatos del capitán del bergantín *Anna* y del timonel de dicho barco, se recibe en Málaga una correspondencia, expresando que días pasados faltó poco para que un buque francés fuese víctima de esos mismos piratas.

Entre Alhucemas y el Peñón y á favor de la niebla los carabos de los piratas salieron para apresar á una goleta francesa que por rara casualidad pudo apercibirse de la maniobra y alejarse.

Los piratas de Bocoja, siguen tan campantes, confiados en su impunidad seguros de que el castigo con que se les amenaza no ha de realizarse.

En el ministerio de Fomento se están terminando los planes de estudio que han de regir en los Institutos, Escuelas Normales y Escuelas de Artes y Oficios.

Muy en breve los publicará la *Gaceta*.

El día de Santa Cristina se inauguró en Aibay (Filipinas), un colegio de segunda enseñanza dedicado á S. M. la Reina Regente.

Telegrafian de Yokopama que desde que empezó la epidemia cólerica, se han registrado en aquel país 9.000 casos y 5.000 defunciones.

También comunican de aquel punto que un tren que conducía tropas japonesas de Hiroshima á Kobe, siguiendo la orilla del mar, fué arrebatado por las olas, pereciendo 140 soldados.

Con arreglo á lo pactado en el tratado de Simonsaki entre China y Japón, los japoneses han volado las fortificaciones de Port-Artur.

Las tropas japonesas que operan en la isla Formosa continúan siendo hostilizadas por los insurrectos.

En los repetidos encuentros y en las emboscadas que les preparan los naturales de aquel país, las tropas japonesas experimentan muchas bajas.

El Gobierno japonés ha comprado varios barcos de guerra, con objeto de aumentar el poderío naval del Japón.

Procedente de Suecia en su yacht *Hohenzollern*, ha llegado á Kiel el emperador Guillermo II de Alemania, quien va ahora por unos días á Postdam.

El gobernador civil de Alicante muéstrase satisfecho del resultado de las gestiones practicadas por dicha autoridad cer-

ca de los obreros y de los fabricantes, y oree haber encontrado la fórmula de un arreglo.

Por indicación del gobernador civil, una comisión compuesta de tres tejedores, reunidos con el presidente y secretario de la Junta de fabricantes de paños, para buscar una fórmula conciliadora, y someterla luego á la aprobación de una junta general de fabricantes y de obreros.

Hoy hay ya esperanza de que podrá llegarse á un arreglo.

Anoche salió la guardia civil que había sido reconcentrada en Alcoy, para sus puestos respectivos que á consecuencia de la huelga habían quedado abandonados.

Las noticias oficiales recibidas hoy dicen que todavía no se ha llegado á un arreglo.

Han llegado á Berlín noticias de Rusendorf, diciendo que el jefe de los socialistas se ha suicidado levantándose la tapa de los sesos.

Comunican de Madagascar que el ejército francés continúa con mucha lentitud las operaciones á causa del terreno.

Añaden que el Gobierno de aquel país se propone entablar negociaciones para convenir un armisticio. Se da como seguro que los gobiernos de las Repúblicas de Bolivia y el Perú, encomendarán á Su Santidad la solución de la cuestión de límites pendiente entre ambas naciones.

Los penados de Cartagena han dirigido un telegrama al ministro de la Guerra, ofreciéndose para marchar á Cuba á combatir la insurrección.

Dicen de Sofía al *Neues Wiener Tagblatt* que los amigos de Stambuloff calculan que la fortuna de éste no pasaba de 260.000 pesetas. Su pasivo consistía en 130.000 pesetas de bienes que tenía hipotecados y 50.000 en pagarés, además de las ejecuciones que se iban á intentar contra él obligándole á restituir varias sumas.

La viuda del antiguo regente y primer ministro de Bulgaria queda, pues, sin recursos de ningún género.

Comunican de Arbi que á consecuencia de un artículo publicado en *La Dépêche*, de Toulouse, tuvo lugar el domingo en las intermediaciones de Castres un duelo entre M. Gaston Bouteiller de *La Unión Republicana*, de Tarn, y Mr. Jalabert corresponsal de *La Dépêche*.

Al segundo asalto fué herido el segundo por la espada de su contrario que le penetró cinco centímetros en el antebrazo.

Los médicos declararon entonces que Jalabert no podía continuar la lucha y que quedaba en consecuencia terminado el asunto.

En Londres ha llovido 22 horas seguidas tan copiosamente, que están seriamente inundados varios puntos de la ciudad.

No ha habido por fortuna que lamentar esta vez desgracias personales.

Ha llegado á Tánger el crucero italiano *Arahiba*, con orden de apoyar las reclamaciones de Italia por el ataque hecho en Octubre último por los piratas rifeños contra el velero italiano *Scubulo*.

Ha descargado en Dieppe la más tremenda tempestad de agua, rayos y truenos, que desde hace muchos años no se había experimentado en aquella población.

Derrumbáronse tres casas pero no se habla de haber habido desgracias personales.

Dicen de Madrid que el juzgado ha dispuesto la excarcelación de doña Rita, bajo fianza de 6.000 pesetas.

El joven tetrado señor Ossorio y Gallardo recibe muchas felicitaciones por el triunfo que ha obtenido al lograr que el juez vnieva sobre su primitivo acuerdo.

El empresario de los Jardines del Buen Retiro ha visitado á doña Rita, ofreciéndole contratarla para trabajar en este teatro.

Aquella ha aceptado, á condición de que el importe de la primera función se dedique para auxiliar á las recusas de la cárcel.

La prensa francesa censura vivamente lo que ha pasado en la botadura del *Massena*, diciendo la *Petite République* que es necesario «castigar á los asesinos y ladrones que suministran malos materiales para la construcción de buques.»

Se reciben noticias de que el cólera se ha desarrollado en el Tonkin, causando grandes estragos especialmente en la población europea.

En el pueblo de Sabadiel dos gitanas hicieron objeto de una cruel estafa á José Aguin y su esposa Manuela Pani.

Un hijo de éstos entrará en quinta en el próximo sorteo, y las gitanas, valiéndose de sortilegios y engños, hicieron creer á los esposos que su hijo saldría libre y obtendrían además el premio grande de la lotería.

Estas profecías las hicieron acompañadas de evocaciones que asustaron á los labriegos y les hicieron concebir esperanzas de que fueran verdad aquéllas, por cuyo motivo accedieron á las pretensiones de las gitanas y les entregaron treinta duros en el acto y ciento á los cuatro días.

El día 19 se presentaron de nuevo las timadoras y pidieron otros 140 duros, ordenando al matrimonio, después de recoger dicha cantidad, que bajase el día 22 á Zaragoza, donde todo estaría ya arreglado.

En efecto, los incautos esposos llegaron la noche al punto de la cita, y al comprender el engaño de que habían sido víctimas, se dirigieron llorosos á la delegación de vigilancia, donde dieron cuenta de lo ocurrido.

Un español llamado Ventura Barroso, representante de la casa comercial Alberti y Compañía de París, fué hace pocos días á la habitación de una antigua amante suya llamada Enriqueta Kaus, siendo el resultado de la visita que el Barroso disparara á esta cuatro tiros de revólver, dejándola muerta é inmediatamente se suicidara.

El suicida parece que gozaba de excelente reputación y que la Enriqueta era una muchacha muy linda y muy coqueta.

Un curioso suceso ha ocurrido en las inmediaciones del Seminario de Barcelona.

Una mujer vió un voluminoso envoltorio de papel que llamó su curiosidad. Quedóse mirándolo sin atreverse á tocarlo. Luego llegó otra mujer en quien también excitó su curiosidad el envoltorio. Fueron reuniéndose comadres en aquel punto y muy pronto se estacionó allí buen número de curiosos. Los comentarios menudeaban. Quien decía que había envuelto en los papeles un feto; quien que debía estar oculta una bomba. Nadie se atrevía á examinar el envoltorio que miraban con ojos llenos de curiosidad. De pronto una mujer más valiente que las otras, puso sus manos en el lio, del cual quitó la primera capa de papeles en tanto que los circunstantes se ponían, por si acaso, á prudente distancia. La valerosa tuvo miedo de repente, y suspendió su tarea dejando el paquete de nuevo en el suelo y retirándose también á honesta distancia.

Por fin salió del grupo un hombre, quien resnetamente cogió el envoltorio y lo zarrando de lo lindo hasta que cayó de entre los papeles un cadáver.

No supondrán nuestros lectores que hicieron todos los presentes al ver el muerto. Prorumpieron en estrepitosa carcajada. Se trataba del cadáver de un enorme gato con más bigotes que un carabnero retirado.

**De la provincia**

**Inca.**—Animada y concurrida y con algún lucimiento ha resultado la fiesta, que según costumbre ha dedicado este vecindario á su patrono San Abdon, siendo la más notable la novillada que se dió con becerros de *Son San Martí* pues resultaron estos con muchos *pieses* y de poder y dieron no poco trabajo á los aficionados encargados de lidiarlos.

**Manacor.**—Aunque Mariquita no esté para tafetanes, ó sea que las gentes no tienen humor ni dinero que gastar en festejos, se hacen preparativos para que los que se dedican á Santo Domingo de Guzmán resulten lucidos.

**Crónica Local**

Dentro de breves días saldrán para el continente con objeto de embarcarse para el Teatro de la guerra los soldados que anteayer fueron sorteados pertenecientes á esta provincia.

¿Cómo se les despedirá? Hacemos la pregunta porque hasta el presente no tenemos noticia de que se haya promovido gestión alguna para auxiliar á los defensores de la patria que van á exponer su vida en aquellas apartadas regiones.

A los del primer sorteo se les agasajó como se merecían, y lo mismo debe hacerse con los actuales, por más que sean en doble número que aquellos.

La Redacción de EL ISLEÑO siempre propicia á actos de esa índole admitirá cualquier donativo que á tan grato fin se dedique.

A las diez y media ha recalado en nuestra bahía el vapor *Lulio*, correo de Valencia é Ibiza.

Ha sido portador de valija, carga y pasajeros de ambos puntos.

Han comenzado, en las calles del Real y de Arabí las obras acordadas por el Ayuntamiento para cambiar la forma de la cuesta de esta última calle, á fin de suavizarla para el paso de carruajes.

Por efecto de esta mejora los carruajes que suban por la calle de Arabí, al llegar á la primera vuelta torcerán á la izquierda y rozando la parte posterior de la iglesia de San Miguel desembocarán en la calle del Real y tomando la derecha entrarán en la calle de San Miguel.

El espacio que queda hoy entre las calles de Arabí y del Real será terraplenado, sosteniendo el terreno un

muro que se construirá arrancando de la esquina de la parte superior de la calle de la Misión que dá á la del Real.

Será bajada la rasante de la calle del Real y la de la Misión en el punto de confluencia, á fin de que puedan transitar carruajes, cosa hoy imposible.

El desnivel entre esa nueva rasante y la nueva también de la cuesta de Arabí-Real, destinada á carruajes, se salvará para los peatones con una escalinata.

La reforma comenzada será de gran utilidad para el tráfico rodado entre la parte baja y alta de la población.

Ayer á las once de la mañana en la calle de Caro del Arrabal se tiraron del pelo dos mujeres, guapas ellas, por cuestión de poca monta.

Hubo palabras de mistó, lloriqueos y desmayos, pero quienes pagaron los vidrios rotos besando el santo suelo, fueron dos reservistas de los que en el sorteo de anteayer sacaron bola negra para Cuba, que querían meterse á redentores.

Ya todo apaciguado, apareció el guardia municipal, citando para hoy ante la Alcaldía á las dos boxeadoras y á los que irán brevemente á habérselas con los insurrectos.

El día 31 del actual tendrá lugar en la Diputación la subasta de arrendamiento del Teatro principal durante el tiempo que media entre el 1.º de Septiembre del corriente y el 30 de Junio de 1897.

El tipo de subasta, minimum de la anualidad, es de 3.500 pesetas.

Las condiciones nos parecen las mismas que rigieron en las subastas anteriores á excepción de dos que creemos son nuevas.

Una de ellas prohíbe introducir en los pórticos del Teatro objeto alguno que impida la libre circulación, y que puedan utilizarse como bazar de venta de juguetes durante la feria de Ramos, ni en ninguna otra época del año.

La otra condición que no recordáramos es que la comisión Provincial se reserva el derecho de dictar las medidas que estime convenientes para la uniformidad del mueblaje y adorno de las localidades, y de aprobar el diseño del uniforme que necesariamente deberán usar los acomodadores durante las representaciones.

Ayer fué mandada retirar de la plaza de Abastos, una gran partida de fruta, por no requerir las condiciones que la higiene reclama.

Anteayer, mientras un hombre venía del muelle, dirigiéndose á su casa que la tiene en el Arrabal, pasó tranquilamente por delante del flauto de consumos allí establecido, pero al llegar dentro de la calle de Servet, callejón por el que apenas puede pasar una persona, vióse de repente sujetado por la espalda y registrado con malas formas por uno de los dependientes de consumos.

El buen hombre al verse sorprendido de tal manera, pensó si se trataba de algun criminal que le hubiese asaltado para pedirle el dinero ó la vida, tomando un susto de marca mayor.

Por milésima vez, aconsejamos á la empresa arrendataria que tome sus medidas para que en lo sucesivo se eviten esta clase de atropellos, que seguramente de continuar como hasta hoy obran sus empleados, el mejor día tendremos que lamentar sucesos que la dirección de consumos será la primera en lamentar.

En cumplimiento de las disposiciones dictadas por la ley de caza y recordadas por el Gobernador de la provincia, la guardia civil activa la persecución contra los que furtivamente abusan y ya han caído en su poder algunos de esos cazadores impacientes, y entre estos el fiscal municipal de Manacor.

De modo que resulta aquello de á la justicia prender.

Ayer mañana verificóse en Mahón el sorteo de los soldados del Reg.º n.º 2 al igual del verificado aquí la tarde anterior.

Como en dicho regional sirven muchos mallorquines no es extraño que las familias de estos acudieran al te-

légrafo para enterarse del resultado. Así es que durante el día se cruzaron muchos telegramas entre las estaciones de Mallorca y Menorca.

Poco antes de las dos de ayer tarde al pasar el puente de la Puerta Pintada un pequeño carretón tirado por un burro, negóse la bestia á seguir adelante y empezó á retroceder derribando una mesa que en aquel sitio tiene una vieja vendedora de cacahuets y otras baratijas, destrozando completamente la mesa y resultando la anciana con varias contusiones en las piernas, siendo auxiliada por los dependientes de consumos.

Anteayer terminó la temporada oficial en el Balneario de San Juan de Campos.

Se hace ascender á quinientas el número de personas que se han bañado en aquellas salutíferas aguas.

Una señora anciana que se ocupaba en las faenas de la casa en el Terreno, tuvo la desgracia de caerse y fracturarse una pierna por el tobillo.

Fué asistida en seguida por el joven médico Sr. Ogazón y después por los señores Darder y Malberly; éste último como médico de cabecera.

Esta pasada noche ha sido detenido en el contramuelle un hombre que intentaba introducir cierta cantidad de alcohol.

También uno de los dependientes del resguardo ha hecho registrar á una mujer resultando que llevaba oculta una lata conteniendo el mismo líquido.

Igualmente un cabo de consumos detuvo anteayer á un trabajador que intentaba introducir géneros de adeudo.

El improvisado matutero se lamentó de no tener trabajo desde hace algunos meses, obligándole esto á hacer lo que no era de su agrado, tan sólo por ganar dos miserables reales para dar pan á su esposa é hijos.

El cabo de consumos se hizo cargo del género, pero en cambio dió al trabajador dos pesetas para que llevara pan á su familia, no sin antes exortarle para que no volviese á defraudar al Estado.

Aplaudimos el caritativo rasgo del dependiente y al mismo tiempo lamentamos que un honrado ciudadano se vea en la necesidad de acudir á tal extremo á causa de la grande miseria que reina en nuestra capital.

El Excmo. Señor Comandante en jefe del 4.º cuerpo de ejército (Cataluña), interesa á los fabricantes de telas de rayadillo, le telegrafien la existencia que tengan del referido género, en venta, para construcción de trajes de las fuerzas expedicionarias de Cuba, con expresión de precios y proposiciones, ya sea puesta la tela en Palma ya en Barcelona.

Es conveniente faciliten, á la vez, los expresados datos á la oficina del Estado Mayor de la Capitanía general de estas islas, acompañando muestras.

Ayer tomaron posesión los nuevos jueces y fiscales municipales nombrados para el bienio de 95-97, cumpliéndose todas las formalidades de la ley.

Los jueces, son, como recordarán nuestros lectores D. Sebastián Felíu para el de la Catedral y D. Antonio Rosselló para el de la Lonja.

Y los fiscales D. Antonio Font y don Honorato Font, respectivamente.

La parte dispositiva del R. D. de 29 de Junio último, llamando á los individuos del reemplazo de 1891 que forman parte de la reserva, solo consta de un artículo, que dice:

«Queda autorizado el ministro de la Guerra para llamar á las filas, á medida que lo exija la organización de los refuerzos de las distintas armas é institutos del ejército que se han de enviar á la isla de Cuba, á las clases é individuos de tropa del reemplazo de 1891, que se hallan en situación de reserva activa.»

La Guardia civil ha detenido á un sujeto vecino de San Juan que había faltado al séptimo precepto de decálogo, haciendo desaparecer de un predio de Vilafranca algunas gavillas de trigo. Parece que el gé-

nero no pudo rescatarse; pero se recuperó el dinero que se había sacado al venderlo.

Parece que no será sola la *Sociedad de Tiro* la que celebre dentro de poco el *Real Club de Regatas* prepara igualmente un concierto vocal é instrumental en el que tomarán parte distinguidos aficionados.

Así lo dice un colega á quien suponemos enterado; y así deseamos suceda, para solaz de las familias que allí suelen concurrir.

Se nos dice que el otro espada que alternará con Fuentes en la próxima corrida del 1.º de Septiembre, será el nuevo en esta plaza, *Bombita*.

El clavero de la calle de Fiol, nos ha invitado á la fiesta que, en honor de la Beata Catalina Tomás, se celebrará en la Plaza de Coll y calles contiguas los días 3, 4 y 5 de Agosto.

El programa consiste en música, carreras de muchachos y fuegos artificiales.

**Llena está la Naturaleza** de plantas, hojas y tantos agentes benéficos con los cuales la Providencia intenta aliviar y aún suprimir las dolencias de la humanidad; pero el hombre tiene ojos y no vé—solamente de tiempo en tiempo algún sabio dedicando su vida al estudio de los secretos de la naturaleza llega á aplicarlos en provecho de los que sufren; y así ha sucedido con la *Hamamelis Virgínica*, planta indígena de la América del Norte, primitivamente empleada por los Indios como un remedio para el Reumatismo y toda enfermedad de carácter inflamatorio, tanto interna como externa.

Gracias al sabio Doctor C. C. Bristol autor de las célebres *Zarzaparrilla y Pildoras de Bristol*, se tienen hoy á la mano en el *Extracto* y el *Ungüento de Hamamelis* todas las cualidades curativas de esa maravillosa planta que por sus sorprendentes efectos ha merecido del vulgo el apelativo de *Brujo* (*Witch Hazel—Avellano Brujo*).

Depósito general en España para la vena, al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

**Telegramas**

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

**Jugar con fuego.**

Madrid 1.º á las 5'10 t.

Simulando un ataque al cuartel de artillería de la Coruña, el centinela del mismo hizo ademán de disparar el arma creyendo estaba descargada.

El tiro salió y murió un soldado, quedando herido de gravedad otro.

El centinela cayó desmayado al ver la desgracia.

**Restablecido.**

Madrid 1.º á las 8 n.

Ha llegado hoy en estado de salud completa el general Primo de Rivera.

Mañana se hará cargo de la Capitanía General.

El Sr. Azcárraga ha felicitado calurosamente al general, lo mismo el Sr. Cánovas.

Se ha suicidado el marqués de Villalobos.

**De Cuba.**

Madrid 1.º á las 10'20 n.

Un telegrama del general Arderius anuncia que una gran partida insurrecta atacó el día 30 el destacamento de 20 hombres colocado en el ingenio de Santa Isabel.

Las tropas se defendieron heroicamente, al mando del sargento Martínez.

El cabecilla murió en la refriega.

El general añade que hoy llegará á Manzanillo el general Martínez Campos.

**Marejada.—Recepción**

Madrid 1.º á las 10'20 n.

Reina gran marejada entre los republicanos por haber desechado el Gobierno su petición de que se abran las Cortes para resolver el asunto Mora.

Se asegura que redactarán un manifiesto al país, censurando la conducta de los Gobernantes.

Hoy se ha celebrado en San Sebastián, con gran esplendor la recepción regia en el Ayuntamiento.

El acto ha sido solemnísimos.

